

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES.  
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.  
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 506 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID, SABADO 21 DE ENERO DE 1860.

TIRADA DE 22,000 EJEMPLARES.

## SEGUNDA EDICION.

La Gaceta de ayer publica un real decreto, segun el cual cuando se proceda criminalmente de oficio ó á instancia de parte contra cualquier empleado de la administracion de las islas de Cuba ó Puerto-Rico, no se procederá á su prision sino con ciertas condiciones y despues de dar cuenta al capitán general.

Se proyecta la construccion de un ferrocarril que, partiendo de la jurisdiccion de Granollers termine en las cuencas carboníferas de Surroca y Ogasá, en San Juan de las Abadesas. Para hacer los estudios de esta linea se ha concedido autorizacion por un año á D. Vicente Sanchez Garcia. Tambien se ha autorizado á D. Miguel Montalvo y Collantes por igual término para practicar los estudios de un ferrocarril que partiendo de la villa de Logrosan, termine en Villanueva de la Serena, ú otro punto del de Ciudad-Real á Badajoz.

El tesoro de la comision para la suscripcion popular en favor de los inutilizados en Africa, D. Vicente Bayo, ha entregado en la Caja general de Depósitos segun los documentos publicados ayer en La Gaceta el dia 17 T. 460,000 rs. en metálico y el dia 19, 633,000 reales que como depósitos voluntarios transferibles ganarán 5 por 100 al año hasta el dia que sean reclamados.

La temperatura de Madrid varió ante ayer entre 2° y 10° 7' á la sombra, y 13° 4' al sol.

Un tal Molino vecindado en Durango, hizo dias pasados una apuesta bastante singular en Bilbao: la de recorrer en 90 minutos, arrastrando un carruaje de cuatro ruedas, la distancia de dos leguas y media que hay de Bilbao á Portugalete, á pesar de que el dia anterior habia andado en tres horas las cinco leguas que median entre Durango y Bilbao. Enganchado al carruaje, llegó en 64 minutos á Portugalete, ganándose la apuesta de 6,000 reales, y aquella misma tarde se volvió tan fresco á su casa de Durango, situ arrearle las siete y media leguas que tenia que echarse al cuerpo.

En el mensaje que ha dirigido al Senado y Cámara de representantes el presidente de los Estados-Unidos, segun hemos ya anunciado, se dice que el ministro de aquella república residente en Madrid ha reclamado diferentes veces al gobierno español el pago de varios créditos, ademas del que asciende á la suma de 128,638 dollars, sin haber conseguido hasta ahora la indemnizacion pedida, á pesar de la mucha habilidad con que ha dirigido las negociaciones.

Parece que en este importante documento, la exactitud deberia ser por lo menos tanta como la gravedad; pero el presidente de los Estados de la Union, por atender á la segunda, se ha olvidado completamente de la primera, al menos en lo que se refiere á los créditos que aquel Estado tiene contra España: mister Preston no ha reclamado del gobierno mas crédito que el de los 128,638 duros por indemnizaciones de Cuba, cuya legitimidad no ha puesto en duda el gabinete porque no desconoce los principios de equidad y justicia; pero no lo ha pagado aun porque está en vias de liquidacion. Quede, pues, la verdad en su lugar, y tranquilicéense los cien ciudadanos que, segun Mr. Buchanan, están interesados en estos créditos ilusorios.

Asegúrase en Londres que el rey Victor Manuel será investido con la suprema direccion del ejército y la diplomacia de la federacion italiana.

El director general de Estancadas D. José Gener, se encuentra en Alicante con objeto de presenciar el reconocimiento de un cargamento de tabaco procedente de Nueva-Orleans, compuesto de 967 bacois de hoja Virginia y Kentuqui, para el surtido de aquella fábrica y la de la corte.

El gobierno romano prepara una Memoria que debe ser dirigida á todas las cortes de Europa, en la que se tratará la cuestion de la Santa Sede bajo el doble punto de vista político y religioso.

El movimiento del episcopado austriaco en favor de Roma, parece próximo á extenderse al clero católico de la Polonia rusa. El gobierno del emperador Alejandro no parece dispuesto á prohibir estas manifestaciones, siempre que se encierren en límites moderados.

Una carta de Copenhague fecha del 12, anuncia como inminente el nombramiento del conde de Moltke, actual ministro plenipotenciario de Dinamarca en Madrid, para la plenipotencia de París por cesacion del baron Birkinck. No se dice quien sustituya al conde de Moltke en esta corte.

El Consejo de Estado en Francia está examinando en la actualidad un proyecto por el que se establecerá una linea de buques correos trasatlánticos entre Francia y China, que partiendo de Marsella irá á Alejandria y de Suez á Shang-Hai. La primera parte de la linea será servida por las mensajerías imperiales, y la segunda por un nuevo servicio de vapores subvencionados por el Estado. Importante en sumo grado es el establecimiento de esta última linea en los momentos en que empieza la expedicion á la China.

Los presupuestos provinciales y municipales del presente año, han sido despachados ya por la Direccion de Administracion local del ministerio de la Gobernacion.

El colegio de abogados de esta corte ha aprobado últimamente su resolucion de contribuir con 300 ducados anuales y lo que cuesten los grados respectivos á los gastos de la carrera literaria ó militar facultativa que elija un huérfano de militar muerto en la campaña, que reuna las circunstancias de ha-

ber terminado los años de la segunda enseñanza, ser pobre ó hijo legítimo de teniente, subteniente, sargento, cabo ó soldado.

La ciudad de Lugo, ademas de los donativos en efectos que ha hecho, ha acordado conceder por suerte cuatro pensiones vitalicias de tres reales diarios á otros tantos hijos del distrito inutilizados en la guerra y en defecto á sus familias.

Con motivo de ser ayer los dias del señor infante D. Sebastian, S. A. recibió en el real palacio del Casino.

Esta noche de ocho á nueve comenzará el señor Torres Muñoz de Luna en el Ateneo, sus lecciones sobre los cuatro elementos de Aristóteles en este siglo.

Los rumores de paz, segun un periódico de anoche, reconocen por origen la salida para Telon de cinco navios franceses surtos en Algeciras.

El origen de los rumores de paz, segun otro periódico, es la orden que se dice ha dado el gobierno inglés para que todos sus agentes en Marruecos vuelvan á sus respectivos puntos.

En la última batalla contra los marroqueses se les cogieron gran número de armas, algunas preciosamente labradas.

Hay motivos para suponer que en la última victoria ganada á los marroqueses, murió un personaje de importancia; porque por la noche algunos moros se atrevieron á bajar al sitio del combate buscando á los muertos.

La infantería marroquí prosigue siempre dispuesta, y así lo demostró en la última accion á balirse detrás de árboles y matas; pero nunca de frente como los valientes.

El desembarque de víveres verificado el 11 ofrecia un cuadro curioso: las provisiones se desembarcaban en grandes barricas, y nuevos soldados lo mismo que los marineros se arrojaban al mar con agua al cuello para tirar de las gruesas maromas, con cuyo auxilio se arrastraban dichas barricas á la playa. El general en jefe, montado á caballo en la playa, presenciaba esta operacion, y su presencia solo moderaba la impaciencia general y establecia el mayor orden. Lo que con mas ansia se buscaba era el tabaco.

La suscripcion popular á favor de los inutilizados en Africa ascendia anteayer 19 á 2,215,633 rs.; anteayer se recaudaron en el Banco 82,144 rs.

Parece que el dia 24 es el señalado para que S. M. la Reina salga á misa á la Real Capilla; al siguiente irá á Atocha de gran gala, y el 26 habrá besamanos general en Palacio.

Uno de los moros cogidos prisioneros en la accion del 12, era un jóven á quien apenas

apuntaba el bozo, de ojos vivos y penetrantes, herido en un brazo y con una oreja casi colgando. Llevaba la cabeza pelada en algunas partes, como si hubiese acabado de convalecer de una de esas dolencias asquerosas é inmundas que tanto padecen los miserables hijos de aquellas comarcas, y su traje era una repugnante cubierta de andrajos. Fué por su pie hasta el cuartel general, donde por medio de un intérprete, se entabló entre el conde de Lucena y el prisionero, el siguiente diálogo:

—¿De dónde eres?  
—De cerca de Oran.  
—¿Son muchas las kabilas que asisten al combate?  
—Pocas.  
—¿Quién manda la accion?  
—Muley-Abbas.  
—Vaya, pues lo hace bastante mal. Vete á curar.

A todo esto, el pobre muchacho no habia cesado un solo momento de dar mordiscos á una galleta que le habian dado, y se conocia que el hambre era en él superior al miedo que sentia.

La Union castellana y El Norte de Castilla, periódicos de Valladolid, en sus números 63 el primero y 970 el segundo, del 30 de diciembre y 14 del corriente, encomian los resultados de una amasadera mecánica del sistema Boland, que bajo la direccion del oficial primero de Administracion militar, don Vicente Castañon, se acaba de establecer en la factoria de provisiones de dicha capital, no dudamos que á ser tan beneficioso dicho artefacto, el Excmo. Sr. Director general de Administracion militar la establecerá en las principales capitales del reino, pues á juzgar por dichos periódicos, se ha hecho una completa revolucion en el sistema antiguo de amasijo, produciendo el moderno un pan tan excelente, que nada deja que desear á los mas exigentes.

La situacion económica de Francia es muy satisfactoria, á juzgar por el estado comparativo de las rentas de 1859 con las de 57 y 58. El aumento en 1859 comparativamente con 1857 es de cuarenta y un millones, y con respecto á 1838 de dos millones.

Kossuth ha dirigido al Morning-Advertiser una carta, en la que pide á la Inglaterra que demuestre públicamente sus simpatías por la causa de Hungría.

El Times, al comentar el mensaje del presidente de los Estados-Unidos, manifiesta que aunque España se halla en la actualidad en un estado próspero, no está lejano el dia en que, á causa de la guerra de Marruecos, escite el deseo de aceptar los duros de mister Buchanan. España no acepta duros por su honra. Pero hacemos mal en hablar de esto al Times que no lo comprende.

Un periódico moderado ha echado á volar bajo el cómodo nombre de rumores que circulan la noticia de una crisis ministerial. Los

periódicos moderados La España y El Horizonte se hacen ayer cargo de este rumor para desmentirlo, y añade el primero de estos periódicos. «Por nuestra parte solo podemos añadir, que ni han llegado á nuestros oídos los rumores de que se hace eco el periódico aludido, ni creemos probable una crisis ministerial en los actuales momentos.»

En la plaza de Liancourt de Paris va á colocarse la estatua del duque de Larocheffault que murió en 1827 despues de una larguísima carrera consagrada á la mas noble é inteligente filantropía.

El ejército francés acaba de perder un oficial de gran porvenir, el teniente coronel de ingenieros Mr. Boronlede Duprés, muerto de un balazo en China al lado del almirante Page.

Noticias llegadas á Florencia cuentan que diputaciones de las provincias romanas aun sujetas á la Santa Sede, se han reunido en asamblea en Toscana bajo la presidencia del conde Campello. Dicen tambien las mismas noticias que los diputados de la Romania han prometido no separar su causa de la de las otras provincias. Se ha formado una junta central en Florencia y esta ha dirigido al emperador de los franceses un mensaje.

El célebre tenor Roger ha sido al fin escriturado en el teatro italiano de Paris para trabajar desde 1.º de febrero al 5 de marzo.

Los judíos que esperaban la salida del vapor inglés Isabel Croll, en Porman (Cartagena), han sido víctimas de la mala fe del capitán, que despues de haber accedido á conducirlos gratis á Gibraltar, y de tenerlos incluidos como pasajeros en los documentos del buque, en el momento de ir á salir les exigió por el pasaje 400 rs. á cada uno.

Sorprendidos con tan inesperada exigencia y privados de poderla satisfacer, tuvieron que quedarse en tierra y regresar á Cartagena á esperar otra porcion. El vapor se hizo á la mar sin detenerse ni aun para rebajarlos de papales. Se nos olvidaba decir (añade El diario de anuncios al dar esta noticia) que el capitán es inglés.

El Sr. D. Melchor Ordoñez, segun La Discussion, se halla gravemente enfermo, habiéndosele administrado los Sacramentos.

La seccion de ciencias morales y políticas del Ateneo inaugurará sus sesiones el lunes próximo, bajo la presidencia del Sr. D. Salustiano de Olózaga, discutiendo el tema siguiente: Relaciones de la libertad política con la científica y la económica.

El baile con que el representante de Inglaterra en esta corte obsequió anteayer á sus amigos, estuvo lucidísimo, reinando allí la mayor elegancia, buen tono y numerosas bellezas resplandecientes de galanura, encanto y embellos. Formaban la parte femenina de la concurrencia las señoras condesa del Mon-

## EXÁMEN DEL FOLLETO EL PAPA Y EL CONGRESO, POR EL SR. OBISPO DE BARCELONA.

(Continuacion.)

lentemente las Legaciones á la autoridad del Papa contra las prescripciones del buen derecho, contra la fe de los tratados, y contra las reclamaciones de su legítimo soberano? Y en el caso de que no haya motivo suficiente para este cambio de dominio, ¿lo habrá para reclamar del dueño legítimo un cambio de gobierno para sus subordinados?

«Ni somos llamados á tomar asiento en el próximo Congreso para emitir nuestro voto en esta cuestion de derecho público internacional, ni Pio IX ha pedido ni necesita nuestros consejos para determinar las medidas que sea mas conveniente adoptar respecto de los Estados que la Divina Providencia le ha confiado como príncipe temporal. Este príncipe temporal, aunque muy pequeño en tal concepto, es grande, muy grande y temido por las otras consideraciones que envuelve. Es el jefe espiritual de doscientos millones de almas, el moderador de doscientos millones de conciencias, un poder eterno é inderrotable, una piedra inquebrantable de la que está escrito que el que diere contra ella se estrellará. Y recordadlo bien, poderes de la tierra, grandes del siglo: esta verdad viene

confirmada por la historia de diez y ocho siglos. Ahora mismo, grandes cuestiones se debaten en el seno de Europa, grandes intereses se agitan; pero una sola cuestion parece que preocupa todos los ánimos, que absorbe todos los pensamientos, la del arreglo de los dominios temporales de la Santa Sede como si en el mundo nada mas ocurriese digno de atencion. Ante esta cuestion candente parece que los príncipes de la diplomacia se desconciertan y que repugnan abordarla, dando largas á la reunion del Congreso, y hasta los frios especuladores de la Bolsa se conmueven al difundirse el rumor, aunque falso, de que se ha retirado de París el representante de la Santa Sede.

«Nosotros creemos que ante la actitud noble, digna é imponente del pequeño príncipe de Roma, los príncipes de la diplomacia europea repararán mucho en cometer con él una injusticia, y si acuerdan la continuacion del poder temporal del Papa sobre las Romanas, esperamos que no será necesario apelar al recurso de la fuerza. Bastaría el fallo autorizado del Congreso, si es que este llegase á pronunciarlo: bastaría la actitud imponente de la Europa, para que los pequeños Estados de Italia entrasen en la senda que se les trazase, á menos que alguna de las potencias representadas en el Congreso continuase por bajo cuerda promoviendo la agitacion y fomentando la discordia.

«No tendría lugar, por lo tanto el conflicto

que el autor del folleto se imagina en el párrafo VIII, sobre á quien habia de encargarse la ejecucion de la devolucion de las Romanas á la Santa Sede si hubiese de apelar á la fuerza. Esperamos que ni Francia, ni Austria, ni Nápoles tendrían que encargarse de esta triste comision.

«Pero para el caso desgraciado de que no fuesen acatadas las resoluciones del Congreso, ¿no tendría este un medio para hacerlas prevalecer? ¿A qué tanto ruido, á qué tanto aparato, á qué tanto movimiento de telégrafos, de notas y de elevados personajes, si al fin y al cabo hubiese de quedar sin efecto lo que se determinase? Todo tribunal legítimo, si es que tiene conciencia de su propio decoro y dignidad, debe contar con suficientes medios coactivos para hacer respetar sus fallos; de lo contrario, fuera mas decoroso que se abstuviese de fallar, si hubiese de esponderse á un desaire: Y si la Europa llega á constituirse en tribunal, ¿no calculará los medios con que poder llevar á efecto pacíficamente sus decretos, sin crear nuevas complicaciones y conflictos? Nos parecen, pues, muy ociosos los párrafos VIII, IX y X del folleto, devanándose los sesos sobre quien se encargará de la ejecucion de los acuerdos del Congreso, caso de haber resistencia. Este trabajo debe dejarse al Congreso, toda vez que en concepto del autor del folleto, «no existe mas que una intervencion regular, eficaz y legítima, y es la de Europa entera

reunida en Congreso, para decidir todas las cuestiones relativas á cambios de territorio y revisiones de tratados.» Si, pues, la Europa entera es la que ha de decidir las cuestiones, ¿no corresponderá tambien á la Europa entera, y no á Francia, ni á Austria, ni á Nápoles ejecutar la decision? Y si la Europa entera se reúne para decidir esta complicada y espinoosa cuestion, esperamos que no perderá de vista los venerandos títulos de la legitimidad, del derecho y de la justicia; fundar fuera de estas bases, es fundar sobre arena.

«Concluamos. El autor del folleto en su párrafo XII y último, consigna y condensa sus deseos en los términos siguientes: «En primer lugar, dice, quisieramos que el Congreso reconociera como un principio esencial del orden europeo, la necesidad del poder temporal del Papa. Esto es para nosotros el punto capital.» Y tambien lo es para nosotros y para todos los buenos católicos.

«Es preciso que las grandes potencias garanticen al soberano Pontífice la ciudad de Roma y el patrimonio de San Pedro, con una renta considerable que los Estados católicos pagarán como un tributo de respeto y proteccion al jefe de la Iglesia.» Si las grandes potencias garantizan á la Santa Sede la ciudad de Roma y el patrimonio de San Pedro, tal como está hoy dia con todos sus Estados y dominios, ninguna necesidad hay de renta consignada por las potencias católicas. Pero si por patrimonio de San Pedro se

entienden tan solo unos cuantos acres de terreno fuera de las murallas de Roma, ó un territorio tan reducido que no pueda considerarse mas que como los arrabales de Roma, entonces este principio viene á ser irrisorio, y faltaria ver si el Papa cede espontáneamente de sus antiguos dominios. Por lo demás, no nos gustaria ver á la Santa Sede puesta á sueldo, y dependiente en este punto de la buena voluntad de las potencias, aun cuando sean católicas.

«Que una milicia italiana, escogida entre el ejército federal, asegure la tranquilidad é inviolabilidad de la Santa Sede.» Si la ocupacion de Roma por un ejército extranjero no ha de ser perpétua, y ha de tener su término, como lo exige el decoro del país; si el proyecto de formar de la Italia una Confederacion ha de llevarse un dia á efecto, bien habrá de pensarse en la creacion de un ejército federal, siquiera no sea mas que para conservar el orden público, y para mantener en paz á los Estados confederados. Entonces quizás no seria imposible formar esta milicia italiana, ó sea guardia de honor para la persona del Papa y la tranquilidad de Roma. Pero entiéndase que esta milicia ó guardia deberia estar enteramente subordinada á las órdenes y voluntad del Papa, quien deberia nombrar los jefes y tener del todo á su disposicion esta milicia.

«Que una libertad municipal, tan lata como

(Continuará.)



tijo, embajadora de Francia, duquesas de Fernan-Núñez y Baena, marquesas de Bendaña é hijas, de San Carlos, de Molins, de los Arenales, condesas de Crivelli, Galen, Alcolea, Fuenrubia y hermanas, Torrediaz é hija, baronesas de Horteiga, de Reekenberg, de Soveral é hija, de Calderon, de Weisweller, de Osma, de Pedronena, de Roca, de Roberts, de Cortazar, de San Felices y de Gayangos.

El sexo feo estaba representado por casi todos los diplomáticos, por los ministros de Gracia y Justicia y Fomento, por grandes de España y por otras personas distinguidas entre las que vimos á los bizarros coroneles ingleses de la artillería, de húsares y de lanceros, Mrs. Tombs, Forbes y Hagget, que ostentaban condecoraciones ganadas en la India ó en Crimea. También asistió Mr. Chaplin y nueve amigos que están por pocos días en Madrid, habiendo dejado su yatch en Alicante, pues vienen de Ceuta á donde regresarán en breve, á fin de seguir observando á nuestro valiente ejército de Africa, por el que profesan grande admiración y del que hicieron los mayores elogios en las cartas desde el campamento español, que dimos á conocer en estas columnas tomadas de la *Cronica de Gibraltar*.

No faltaron anteanocherigodones, lanceros, walses ni polkas para los bailarines; delicados refrescos, pastas y confites para las damas, ni pavos, langostas ni otros manjares exquisitos, con abundancia de ricos vinos para los *gourmets*. Una buena orquesta, iluminación brillante, salones espaciosos y elegantes, como los de la calle de Torija, y sobre todo la galantería y el ameno trato de M. Buchanam y de su señora, hicieron que la fiesta dada por el ministro inglés fuese en extremo deliciosa, sintiendo los convidados que corriesen las horas tan veloces y llevando gratos recuerdos de tan agradable noche.

Cien confinados del presidio Canal de Isabel II han dirigido á S. M. la Reina, por conducto del señor ministro de Gracia y Justicia, una esposicion ofreciéndose voluntarios para la guerra de Africa, bien sea en trabajos de fortificaciones, ó para incorporarse á las filas, por ser gente toda útil y que puede desempeñar bien su cometido.

Ha fallecido en Mahon el Sr. D. Roberto A. Dalzel, cónsul de S. M. Británica en aquellas islas.

El emperador Napoleon ha concedido una medalla al comandante del vapor español la *Ceres*.

Un folleto ha aparecido en París, titulado *Napoleon III y el clero*. Lo firma Mr. Hippolyte Castille, y tiene por objeto combatir la agitación religiosa producida por el otro folleto *El Papa y el Congreso*.

La sociedad del Círculo Zaragozano ha entregado 19,398 rs. con destino á la guerra, producto líquido de una función dada en el teatro Principal el 12 de diciembre.

El pueblo de Riotinto que solo cuenta 110 vecinos, ha entregado 3,522 rs., producto de una suscripción iniciada por el alcalde.

El general Canrobert debió dar anteayer un baile en Nancy.

Un cérdio ha descubierto en Francia, hora dando la tierra, un tesoro, compuesto de una gran cantidad de monedas de oro y plata de los reinados de Francisco I, Enrique II, Francisco II y Carlos IX, de los cuales la mas moderna tiene la fecha de 1603.

Mientras llegan los buques que los han de conducir, los tercios vascongados adelantan tan rápidamente en su instrucción que, según escriben de Durango á la *Villa de Bilbao*, bastará un mes para que en este punto puedan competir ventajosamente con otro batallón cualquiera.

Un despacho telegráfico de Londres anuncia que monseñor Saconi, nuncio del Papa en París, ha remitido á Mr. Baroche, ministro interino de Negocios extranjeros, una protesta del Soberano Pontífice contra el programa desenvuelto en el folleto *El Papa y el Congreso*. Está protestá está fechada el 7 de enero despues de haber recibido la carta del Emperador. El mismo despacho desmiente la anunciada dimision del cardenal Antonelli.

Acaban de visitar Mr. Duclerc y Mr. Salvador, ambos administradores del *Credit Mobilier* francés y de la real Compañía de Canalización del Ebro, las obras de este rio.

La suscripción popular abierta en Valencia á beneficio de los inutilizados en Africa, produce los excelentes resultados que eran de esperar.

El ministro de Nápoles Filangieri se encuentra gravemente enfermo. La dimision no ha sido aun ni rechazada ni admitida. Se cree en su salida; pero no se efectuará re-

gularmente, hasta que el rey halle una persona de toda su confianza.

Circula con obstinacion en París la noticia de que el príncipe Napoleon va á recibir el empleo de gran almirante y el gobierno de la Argelia y de las colonias; pero la *Independencia belga* no da crédito á estos rumores.

La *Iberia* extraña que no coticen los agentes de la Bolsa, y cree que el negarse á contratar no está dentro de sus facultades.

El gremio de mareantes que hace el trabajo de la carga y descarga en el puerto de Barcelona, lo sigue haciendo gratuitamente de todos los efectos de guerra.

De los pueblos de la provincia de Palencia se han recogido mas de 100 arrobas de hilas, entre las cuales descuellan dos grandes cajones que contienen unas catorce arrobas.

El gobernador eclesiástico, cabildo y clero de Solsona, ha ofrecido 20,000 reales con destino á la guerra.

También la Bolsa de París está pasando por perturbaciones notables: «Es difícil (dice una carta del 14), explicarse las fluctuaciones de la Bolsa, y sería un trabajo prolijo el de consultar las cotizaciones de los fondos públicos para juzgar del verdadero estado de la opinion pública. Así es que hoy á pesar del lenguaje usado por los periódicos ingleses, se ha notado un pánico en la Bolsa, cuya causa no se conoce, y que á pesar de la animacion de la plaza ha provocado una baja casi general.

La *Gaceta* publica ayer el **DESPACHO TELEGRAFICO** siguiente:

**Algeciras 19 de enero de 1860.**—El comandante general de las fuerzas navales de operaciones al Excmo. señor ministro de Marina:

«Vapor «*Vulcano*,» fondeadero de Tetuan 18 de enero de 1860.—Anoche, despues de conferenciar con el general en jefe, salió para Algeciras el «*Ebro*;» traerá lo que pueda de un escuadron de caballería que se halla allí; hoy sale el «*Brasil*» por el resto y acónilas; el «*Borjan*» para Barcelona. Llegaron la «*Blanca*» y el «*Isabel II*;» se continúa el desembarco de víveres y municiones; se trabaja sin descanso. Llegó una goleta con carnes y mulos; se están desembarcando; llegaron los vapores «*San Servandon*» y «*San Bernardo*.» El ejército continúa en las posiciones en que quedó anoche desde la Torre Martín hasta la Aduana. No hay novedad en los buques.»

El *Clamor público* no cree que alcance á tan poco el talento militar de Muley Abbas, que se encierre en Tetuan con su ejército para defender la plaza.

Están en camino las mil mantas que el vecindario de Palencia regala al ejército, y que parece son muy buenas. También se construyen en Valladolid mantas grises, de las que se provee á todo voluntario que pasa á Africa. Aquellos almacenes están llenos, ademas de harina, cebada y paja, sin que estos acopios hayan hecho subir en el mercado ni un céntimo el precio de dichos artículos.

Todas las clases de nuestra sociedad toman parte en la suscripción popular, verdaderamente popular, abierta á favor de los inutilizados en la guerra de Africa. Por una casualidad hemos sabido (pues los interesados no son de los que hacen alarde de su patriotismo), que en Madrid la clase de dependientes del comercio de lencería se ocupa también modesta y patrióticamente, en preparar su óbolo para atender á los que derriban su sangre por la patria; y no dudamos que la juventud dedicada á los demás ramos del comercio, imitará tan noble conducta.

El martes último falleció en esta corte la Excmo. señora doña Bernarda María Manso de Velasco Claves del Aguila y Contreras, marquesa viuda de Lapilla y Monesterio, grande de España, dama de S. M. la Reina y de la real Orden de Damas Nobles de la reina María Luisa, y académica de mérito de la de Nobles Artes de San Fernando. Su cadáver fue conducido ayer al cementerio de la sacramental de San Sebastian.

S. M. la Reina ha hecho merced de la llave de gentil hombre de Cámara al Sr. D. José Lasso de la Vega, marqués de Campoverde é hijo primogénito del marqués de las Torres, grande de España.

Los tercios vascongados no irán armados de carabinas *Minié*, como se dijo cuando empezó á hablarse de su organización. Parece que llevan fusiles modernos tomados de los parques nacionales.

De los oficiales de órdenes y ayudantes del general Zavala, el marqués de Ahumada se encuentra bueno de su herida, habiendo asistido ya á la batalla del 1.º; el coronel Guerra bastante mejorado á pesar de la gravedad de la suya; el coronel Tassara fuera de todo cui-

dado y próximo á entrar en convalecencia; el capitán Gimenez lo mismo, y el capitán Gonzalez Zavala en situacion satisfactoria, si bien se ignora todavía si la bala afectó ó no algun tendon de la mano izquierda, pues no se le ha levantado el apósito.

El gobernador de Gibraltar estuvo el 12 en Algeciras. Habiendo manifestado deseos de ver nuestras tiendas de campaña, se hizo salir al bizarro batallón de Cantabria que á su presencia hizo el ejercicio de poner y quitar tiendas.

Despues estuvo maniobrando con una regularidad y precision que seguramente dejaría admirado á dicho señor, así como la gallardía de nuestros soldados, su soltura y aire marcial. Hizo salir á un cabo á quien reconoció todas las prendas que tenia puestas hasta la camisa interior: le mandó echar mochila en tierra y examinó cuanto contenia con la mayor minuciosidad.

Al abrir la mochila, el cabo alzó la cabeza y dijo con mucha gravedad: *Las ropas están en los almacenes; en las mochilas no llevamos mas que lo indispensable.* Estas frases por su oportunidad lisonjearon á todos los que las escucharon.

Los marroquífilos de Gibraltar están que braman, y ponen de bárbaros que no hay por donde cogerlos á los moros, porque han dejado á los españoles pasar los desfiladeros que preceden al valle de Tetuan.

Es muy probable segun dice *La Andalucía*, que el Sr. Romea con la compañía que actúa hoy en el teatro de Lope de Vega, pase al de San Fernando de Sevilla en los próximos meses de marzo y abril.

El 17 salieron de Sevilla veinte y tres soldados de diferentes cuerpos, que repuestos ya de sus heridas vuelven á incorporarse á ellos para tomar de nuevo una parte en la gloriosa lucha que sostiene nuestro ejército. Todos vuelven llenos de valor y alegría.

Ha llegado á Madrid una comision de Sevilla compuesta de los Sres. D. Manuel Sanchez Silva, D. Fernando Solís y D. Joaquin Orejuela, que trae el objeto de gestionar, bajo la presidencia é influjo del primero, cerca del gobierno de S. M., respecto á la venta de las marismas de Utrera.

La suscripción que con motivo de la desgracia ocurrida en la *Villa de Bilbao* se abrió en todos los buques de la escuadra, para la familia del muerto, ha producido una fuerte suma.

Ha llegado á esta corte á restablecerse el Sr. D. Francisco Alonso, que sirviendo á las órdenes de Garibaldi como capitán de cazadores de los Alpes, corrió á tomar parte en la guerra de Africa, y que agregado al cuartel general en su clase, fue herido gravemente y á boca de jarro en la accion del 12, cuando al frente de unos pocos soldados se lanzó al boquete de Anghera.

El *Times* del 13 del corriente contiene un artículo, en el que á propósito de la accion del día 1.º, se hace la mas cumplida justicia al valor de nuestros soldados, y se muestran las mas vivas simpatías por la causa de España, recordando al mismo tiempo que el ejército inglés ha peleado en distintas ocasiones al lado nuestro, y que como dice el periódico de Londres, *los huesos de millares de ingleses blanquean las llanuras de la Península como testimonio de los sentimientos de la Gran Bretaña para con España*; este artículo es doblemente significativo, porque demuestra que en Inglaterra se opera un cambio muy notable en la manera de pensar y de considerar las cosas de nuestro país en general, y la guerra de Marruecos en particular.

El corresponsal del *Times* en Africa alaba, como se merece, el buen espíritu de nuestras tropas, y dice que alrededor suyo oia hablar de dirigirse á Tánger inmediatamente despues de la toma de Tetuan. De 22,000 hombres cree que constaba el ejército que habia emprendido las operaciones camino de Tetuan, despues de escluir los 10,000 de la primera division, que quedaba para la defensa de las líneas de Ceuta. Ahora habrá que agregar á esa fuerza de 22,000 hombres la division Rios y la marinería.

El domingo tuvo lugar en el teatro principal de la Coruña la función patriótica á beneficio del ejército de Africa. El producto de esta función ascendió á 10,000 reales.

Ademas de los oficiales heridos que dijimos haber conducido á Málaga el día 11 el vapor *Villa de Madrid*, condujo á los señores, capitán D. Eduardo Itorret Molada, del batallón cazadores de Segorbe, núm. 18; el subteniente del mismo D. Arturo Ortiz; capitán D. Manuel Velasco del batallón cazadores de Ciudad-Rodrigo, núm. 9; subteniente del mismo D. Benigno Alvarez, todos heridos el día 4.º del corriente.

En el vapor *Maria Stuard*, llegó á Málaga el 16 un negro de la guardia negra del Emperador de Marruecos, herido en las piernas; fue desembarcado y conducido al hospital de Santo Domingo, suficientemente escaldado. Algunos muchachos dieron gritos, silbidos y aun hubo otros que tiraron algunas piedras. En los primeros momentos pedía la vida, diciendo: *No matar*; dice es de Fez y que cuando se ponga bueno mandará por dinero, sin duda porque cree que se le va á exigir rescate. También parece ha dicho que los suyos son unos 30,000 y que bajarán todavía mas á pelear con los cristianos. Su herida es un balazo en las piernas y dicen que come poco ó nada.

El *Observer*, de Londres, anuncia que Mr. Gladstone piensa proponer una revision de tarifas, que reducirá á la mitad los derechos de entrada sobre los vinos extranjeros y suprimirá los derechos diferenciales de otros artículos.

Los moros siguen hostilizando la plaza del Peñon, aunque hasta ahora sin causarnos desgracia alguna y huyendo siempre á los primeros disparos de la guarnicion. El día 10 por la mañana saltaron en el campo limítrofe 12 soldados de la segunda compañía del primer batallón del regimiento infantería de Murcia, número 37 mandados por un teniente del propio cuerpo, D. Santos Rodriguez, en union del intérprete del idioma árabe de la misma y dos marineros, para dar fuego á un cábaro que tenian los moros escondido en una rinconada que hace la *Puntilla*, no se sabe con qué fin. Logrado su objeto, regresaron á la poblacion sin haber disparado un tiro.

Ayer ha presenciado el público en el gobierno civil de Madrid, un espectáculo que prueba mas y mas la popularidad de la actual guerra y el patriotismo español.

Al hacerse la entrega de los quintos, siempre han conristrado á los que presenciaban el acto, las lágrimas y la desolacion de las familias; pero hoy se ha verificado dicha entrega sin que una lágrima se derramase, viéndose la alegría retratada en el rostro así de los quintos como de sus familias, y esto cuando los primeros van á tomar parte en una guerra tan sangrienta como la que gloriosamente sostiene nuestro ejército.

De los despachos telegráficos del general en jefe del ejército de Africa, fechados en el campamento del Juar el-Jedí anteayer 19, y recibidos en la mañana de ayer, aparece: que el enemigo continúa en sus anteriores posiciones sin atreverse á bajar al llano; que se ha verificado y continúa el desembarque de víveres y municiones, y que se están fortificando los puntos convenientes sobre el rio y camino de Tetuan. El temporal de agua habia sido grande; pero calmó un poco á las nueve de la mañana de dicho día 19.

Está visto que las oposiciones continúan de desgracia en desgracia con sus ataques al gobierno. No bien abre la boca un periódico sobre la insercion de las listas de contribuyentes en el *Boletín*, el *Boletín* se la cierra publicándolas. Dice *El Reino*, que por qué no se publican también las cuotas de contribucion, y el *Boletín* presenta las cuotas, lujo inusitado, y hasta pueril de publicidad.

Pero esto no basta; errados todos los caminos á la hidrofobia oposicionista, vuelve hoy á la carga *La Iberia* quejándose de que el *Boletín* vaya despacio en la publicacion de listas.

Si *La Iberia* se hubiese tomado el trabajo de leer la ley electoral, sabria que la publicacion de listas en el *Boletín Oficial*, es un lujo de publicidad, una concesion gravosa, y no exigida por la ley, y no haria un cargo de lo que es un favor. Las listas publicadas en el *Boletín* alcanzan á la letra F y no á la A, como dice el periódico progresista, pero desde el día 13, como la ley manda, se hallan fijadas en los sitios de costumbre, á donde pueden acudir los contribuyentes, sino quieren esperar á que le lleven á domicilio la noticia de su inclusion.

Sabemos que el señor gobernador de la provincia, deseando facilitar por todos los medios las reclamaciones contra las listas electorales, ha dispuesto, para mayor comodidad del público, que se reciban aquellas diariamente desde las once de la mañana hasta las cinco de la tarde, y desde las ocho hasta las once de la noche.

La oficina está establecida en el piso bajo del edificio que ocupa el Gobierno de la provincia. Podemos así mismo asegurar á *La Iberia* que el número del *Boletín oficial* de hoy, sábado, contendrá las últimas listas de los contribuyentes de Madrid que satisfacen la cuota de cuatrocientos reales, ó se hallen comprendidos en el art. 16 de la ley.

*La Iberia* nos reta á que la desmintamos acerca de una protesta que dice haberse hecho por varios concejales, fundada en que el ayuntamiento de Madrid no habia nombrado

los dos que habian de auxiliar al alcalde en los trabajos electorales.

Pues bien, complacéremos á *La Iberia*: la desmentimos. En el gobierno civil no existe semejante protesta, y si hubiera habido la idea de formularla, no ha pasado de la esfera doméstica, tal vez por no tener fundamento. Pero despues de todo, y esto es lo esencial, las listas están fijadas y los contribuyentes pueden hoy acudir á hacer las reclamaciones que tengan por conveniente. Si oficiosamente han ido á dar cuenta á *La Iberia* de la existencia de semejante documento, nosotros diremos á *La Iberia* que oficialmente no existe; con lo que nos atrevemos humildemente á desmentir á *La Iberia*.

El segundo comandante del regimiento infantería de Borbon agraciado con el empleo inmediato por su distinguido y brillante comportamiento en la accion del 30 de noviembre, fue D. Miguel Rovira y Sevina, y no Cervino, como equivocadamente dijeron muchos de nuestros colegas, á quienes suplicamos se sirvan hacer esta rectificacion.

Se está practicando el arreglo de las plazas facultativas en los establecimientos de beneficencia del reino, de acuerdo con lo establecido en el reglamento de 30 de junio de 1838. Pero este arreglo no puede realizarse con la precipitacion que muchos de los interesados quisieran, porque ademas de la complicacion que ofrece y la escasez de datos que han suministrado algunas juntas provinciales, el gobierno se propone llevarlo á cabo con estricta justicia, sin lastimar derechos adquiridos ni premiar servicios ilusorios. Varias son las provincias que tienen que completar su planta facultativa, y tan luego como se reciban los datos que se han pedido, podemos asegurar que quedará ultimado un trabajo tan importante.

Sirva esta esplicacion para tranquilizar al corresponsal en Barcelona de uno de nuestros colegas.

En la Bolsa se han publicado ya ayer operaciones, y cumplenos decir que el no haberse publicado en estos últimos dias no reconoce por causa, ni mucho menos, espíritu alguno de hostilidad al gobierno, que sabrá hacer completa justicia en la cuestion pendiente de revindicacion de títulos, sino sencillamente el haber estado los agentes ocupados en la gestion de un asunto que es de gran interés para la clase.

En la Bolsa de ayer han empezado á publicarse operaciones; del consolidado hubo tres al contado á 44-30 44-43 y 44-50 y de diferido al contado á 44-45 y á fin del próximo á 34-63. Las acciones del canal de Isabel 2.º se publicaron al contado á 104-75.

Los demas valores no han tenido alteracion. A última hora quedaba el consolidado á 44-45 y la diferida á 34-40.

## SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Acaba de verificarse una función religiosa altamente conmovedora en la capilla de Jesús del Gran Poder, de la parroquia de San Lorenzo de Sevilla. Varios soldados del batallón de Leon que pasaban por aquella ciudad para Africa, y que se hallaban alojados en las calles inmediatas, acudieron á visitar tan venerable imagen, pidiendo estampas de ella, que inmediatamente les fueron dadas sin exigirles retribucion alguna.

Ayer tarde SS. MM. se dignaron honrar con una audiencia particular al señor conde de Grifes, ministro plenipotenciario de las Dos Sicilias, quien acompañado del señor introductor de Embajadores, y en nombre de su augusto Soberano, felicitó á S. M. la Reina por su feliz alumbramiento, y con tan plausible motivo á S. M. el Rey; manifestacion que fue oida con la mayor complacencia y así espresado al digno representante.

En la fábrica de pastas del Sr. Mañach, en la Coruña, hubo el día 16 un horroroso incendio que causó mucha alarma y muchas pérdidas.

Al dar cuenta el *Diario de los debates* del pago hecho por el gobierno español á Inglaterra de la consabida deuda dice, que esta solución honra á ambos gobiernos. Puede haber honra en pagar una deuda; pero en pedir que se pague, si la hay, es tan pequeña, que nunca creemos que se pudiera construir un bombo con ella.

En esta semana se aguarda en París á monseñor Thonvenel.

Las noticias de China anuncian un nuevo ataque de los chinos. El navio francés *Macao*, en un viaje de Hong-Kong á Bankok, capital del reino de Siam, encalló sobre la isla de Haynan, en el golfo de Tonquin. Al saltar en tierra la tripulacion fue atacada por los naturales quienes despues de robar á sus individuos se llevaron algunos al interior del



pais. Los que pudieron escapar fueron recojidos por un buque europeo que los condujo á China. A la fecha de las últimas noticias el almirante francés preparaba una pequeña expedición compuesta de dos cañoneras, una corbeta y un aviso de vapor para castigar á los habitantes de Haynan y rescatar á los marinos apresados.

Tetuan es una ciudad populosa, grande, comercial, que ha sido residencia de extranjeros y cuyos habitantes se hallan acostumbrados al contacto de la civilización que los de las ciudades del interior. Sus costumbres, por consiguiente, son mas sedentarias, menos agrestes: hay en ella familias numerosas dedicadas al comercio y poco afectas á la guerra; otras á quienes no desagradará ver acabada la tiranía de los sultanes y de los bajás, y otras que entre las exacciones que juzgaran probables de los españoles y las rapiñas de los beduinos, creeran preferibles los primeros. Toda esta parte de la población estará por la entrega de la ciudad sin dar lugar á que se formalice el sitio, y si las tropas marroquíes no la ocupan y los mas fanáticos ó mas tímidos la abandonan, no dudamos que darán oídos á las intimaciones que les hará el general O'Donnell.

Parece que la noticia de la dimisión de Fílangieri, presidente del Consejo de ministros de Nápoles, ha procedido de una equivocación de nombres. El que ha sido reemplazado es el superintendente de los teatros de aquella capital, duque de Satriano, y siendo el general príncipe también del mismo título, se ha confundido, según la *Patrie*, á uno con otro.

Por el ferrocarril de Madrid á Alicante, circularon desde el 8 al 14 del corriente 11,340 viajeros, habiendo producido la total explotación de la línea 777,079 rs. 11 céntimos, ó sean 111,011.79 por día y 84,064.42 por día. En el trayecto de esta corte á Guadalajara ha habido una circulación de 3,670 pasajeros, ascendiendo los rendimientos á 49,301, resultando un producto de 7,071.62 en cada día y de 43,288.18 en kilómetro.

Anúnciense en Francia multitud de folletos sobre la cuestión de Roma, pues los prelados, en vista de la prohibición de insertar en los periódicos del vecino imperio sus pastorales, piensan, al decir de *La Esperanza*, en publicarlas bajo aquella forma.

Lord Palmerston, en una circular que ha dirigido á los miembros ministeriales del Parlamento, les escita á acudir desde las primeras sesiones, porque asuntos de suma gravedad se espondrán desde luego á la condición de las Cámaras.

El *Invalido ruso* confía en la reunión del Congreso y se pronuncia enérgicamente por su necesidad.

Un periódico de Zaragoza que dice haber leído el nuevo drama del Sr. Hartzensbuch, *El mal apóstol y el buen ladrón*, remitido por el autor al Sr. Delgado, para ponerle en escena en aquella ciudad, hace el siguiente elogio de la obra:

«El pensamiento de esta obra, la delicadeza con que está conducido su desarrollo, las magníficas y sublimes escenas en que abunda su lozana y fluida versificación y en una palabra el conjunto de los admirables cuadros que forman el todo de la composición, hacen augurar desde luego el mas lisonjero éxito.»

Ayer se vendieron en el mercado de granos de esta corte 1.696 fanegas de trigo, desde 46 á 54 rs. fanega, quedando sobrantes 2,939. Del trechel se hicieron compras á 62. La cebada se vendió de 28 á 30 y la algarroba á 36 1/2.

Segun una carta de Florencia que publica *La Patrie*, corria en aquella ciudad la noticia de que el Padre Santo habia resuelto retirarse á Benavento en el caso de que las tropas francesas evacuaran á Roma.

El miércoles por la noche salió en la silla-correo para Valencia del Mombuy (Estremadura), el Excmo. Sr. D. Antonio Gonzalez.

Parece que el 12 un grupo de moros, compuesto de 30 á 40, se entretuvieron en hacer fuego á las obras del reducto de Isabel II: algunos disparos de nuestros bravos cazadores bastaron para que huyesen mas que á paso.

La inagotable benevolencia de S. M. la Reina ha aumentado hasta 15,000 rs. los 10,000 que consiguó para recompensar á los individuos de la Guardia Civil veterana que mas se hubiesen distinguido en el cumplimiento de sus deberes en el trascurso del año.

Parece que á los oficiales heridos en la campaña de Marruecos que solicitan marchar á sus casas, se les conceden tres meses de licencia, debiendo despues de este plazo, si se hallan ya enteramente restablecidos, volver á los cuerpos del ejército á que pertenezcan.

Ayer con motivo de ser sus días felicitaron al señor infante D. Sebastian multitud de personas notables entre las que habia muchos individuos de la infantería y militar Orden de San Juan de Jerusalem, de la que es gran prior el Sr. Infante.

El administrador de *La Epoca* entregó ayer en el Banco de España la cantidad de 2,619 rs. á que han ascendido las sumas entregadas estos días en sus oficinas, con destino á la suscripción popular para los inutilizados de Africa.

El Sr. Gonzalez Serrano ha dirigido un comunicado á *La Epoca*, en el cual se lamenta de que la prensa se haya ocupado del éxito que ha tenido la causa seguida en averiguación de los autores y cómplices del robo de los títulos sacados del correo en febrero de 1856, y sobre su pertenencia.

Ocupándose *La Epoca* del suceso ocurrido últimamente en la Bolsa, relativo á la reivindicación de títulos, dice que para resolver acertadamente esta cuestión, bastaria por ahora declarar que los efectos al portador, siempre que sean legítimos, aunque de procedencia viciosa, deben seguir sin obstáculo alguno el vasto curso de las transacciones.

Parece que ha sido levemente contuso el comandante fiscal del batallón cazadores de Segorbe.

*La Gaceta militar* recibe continuamente cartas de jefes y oficiales de caballería en situación de reemplazo, instándola en nombre de su patriotismo á que manifieste la conveniencia de que se forme un escuadrón de oficiales, donde todos puedan tener cabida, y realizar sus vehementes deseos de no perma-

necer en la inercia mientras sus compañeros trabajan tan activamente en obsequio de una justa causa.

Parece que ha sido destinado un nuevo coronel al regimiento infantería de Soria, número 9.

Ya van llegando las partidas receptoras de quintos á los puntos de depósito.

Parece que ha sido nombrado magistrado de la audiencia de Barcelona D. Eugenio Angulo juez de primera instancia que era del distrito de Lavapiés de esta corte. Le reemplazará en dicho cargo D. Antonio Prida, juez de las afueras del distrito del Mediodía, encargándose de este último juzgado el señor D. Patricio Gonzalez, juez de Valencia.

El 18 salió de París, para dirigirse á Burdeos S. A. R. el príncipe de Orange con su acompañamiento.

Los periódicos extranjeros al ocuparse del pago hecho por España á Inglaterra de los cuarenta y tantos millones que nos reclamaba elogian la altivez y lealtad que acaba de dar pruebas el gobierno español. El *Norte de Bruselas* que fue el primero que sacó á luz este negocio, se espresa de este modo:

«La nación misma se ha asociado á ese impulso de noble patriotismo, porque el comercio de Cádiz habia ofrecido por sí solo hacer el anticipo de los fondos necesarios para dejar solvente á la España con un acreedor que se vengaba, á la manera de un usurero, de los sentimientos de dignidad y de independencia que las agresiones de Marruecos y las tentativas de presión de Inglaterra habian despertado en la Península. Aquí podrá decirse con el célebre Burke: «No, el dinero inglés no se ha perdido; pero el honor de Inglaterra ha sudado por todos los poros.»

Ya hemos dicho que todas las diputaciones se han esforzado en proporcionar buenas charangas á los batallones provinciales. Uno de los que la tienen mas completa es el de Valladolid.

Los donativos hechos por la Dirección de Infantería á favor de los heridos de la guerra de Africa ascienden á mas de tres mil reales, habiendo dejado jefes, oficiales y tropa, la suma correspondiente á dos días de haber.

El segundo batallón de Estremadura ha emprendido su marcha para Lérida desde la Seo de Urgel en que se encontraba.

El batallón cazadores de Tarifa debe encontrarse á estas horas en Sevilla de camino para Algeciras.

En casi todos los puertos de España se presentaba ayer el tiempo lluvioso.

El jefe de caballería Sr. Garcia Tassara ha sido ascendido al empleo de coronel por su comportamiento en la batalla de Castillejos.

Todos los diputados de las provincias residentes en Madrid, han sido invitados por la junta de donativos para contribuir á la suscripción voluntaria á favor de los inutilizados en la guerra.

El bizarro y entendido general Ros de Olano, conde de Almina, se ha resentido de la influencia ruda de la estación, encrudecida por los temporales de viento y agua, y ha

tenido que separarse de sus soldados, acogiéndose á uno de los buques de la escuadrilla que se encuentra á la vista del campamento, para recuperar la salud. Interinamente le reemplaza el general Prim, y la división de reserva que este mandaba, que da á las órdenes accidentalmente del mariscal de campo Rubín de Celis, que se encontraba á las órdenes del general en jefe conde de Lucena.

Anoche se estrenó en el teatro del Príncipe la nueva comedia *Los infieles*, á beneficio del Sr. D. Manuel Catalina. La comedia agradó en general, y su linda versificación y sus gracias merecieron en varias ocasiones los aplausos del escogido público que llenaba el teatro. Los autores, Sres. Serra y Larra, fueron llamados al palco escénico; pero no se presentaron. La ejecución fue esmeradísima, formando un agradable conjunto, en que si bien la Sra. Hijosa, y sobre todo el beneficiado, sobresalían por su papel, todos los demás actores estuvieron perfectamente. Si nuestra memoria no nos es infiel, *Los infieles* tienen un poco de origen trasparente, y la idea de la comedia se halla en una que con igual título escribió Paul de Cok; pero sea de ello lo que quiera, está vestida con tal gracia y variada con tanto talento, que no haríamos de esto un cargo, pues creemos que la idea ha ganado en mano de los reformadores, y sobre todo ha ganado la forma.

Los brillantes y seguros resultados que ha obtenido nuestro valiente ejército en las costas africanas, son la mejor respuesta que podemos presentar á los impacientes de buena fe, puesto que á los impacientes de partido no basta ni la razón de los hechos. En uno de sus despachos decía últimamente el general O'Donnell, que ocupaba posiciones en las que el enemigo sería fijamente derrotado si se atrevía á presentarse. Esta seguridad la da mas aun, que el proverbial valor de nuestros soldados, la proverbial prudencia del jefe que tiene á veces que cumplir el triste deber de contener el excesivo arrojío de sus subordinados. Hay quien desde hace días está esperando por minutos la toma de Tetuan sin pararse á reflexionar que si es posible que el enemigo que ocupa la plaza la desaloje á la primera acometida, también le es el que trate de hacer una obstinada defensa, y con razón se echaría entonces en cara al jefe español que no hubiese acumulado los medios para hacer frente á todas las eventualidades por improbables que sean. Ahora bien: el improvisar estos medios en un país enemigo y sin recursos propios, con las contingencias de un mar inseguro y de un temporal embarazoso, solo es dado al que puede mas que el general en jefe: á Dios. Pero tranquilícense los ánimos: Dios da su protección á la santa causa que defendemos y la suficiente prevision y prudencia al general O'Donnell, para saber elegir el momento oportuno y seguro de arrojar de Tetuan á los defensores del Profeta.

Ha llamado la atención de algun periódico el que en la circular de la Dirección general de Correos que insertó la *Gaceta* de 18 del corriente, se equiparen 20 céntimos franceses á 6 cuartos de vellón, y se saquen consecuencias respecto al valor en el cambio del napoleón.

Desearnos que el autor de tal observación lea atentamente dicha circular, y de seguro comprenderá que para facilitar las operaciones del porte de las cartas insuficientemente franqueadas, y evitar fracciones incobrables

que darian la equivalencia exacta de los 20 céntimos en nuestra moneda, se dice á los administradores que los consideren como si fuesen equivalentes á seis cuartos.

Presentada de este modo la cuestión se vé que en dicha circular no se ha tratado de fijar el valor de la moneda francesa con respecto á la nuestra, y que no hay por consiguiente motivo para la alarma que ha producido al observador.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Procedente de Algeciras llegó ayer á las cinco de la tarde á Alicante el vapor *Marqués de la Victoria*, siguiendo para Tarragona sin mas detención que para entregar la correspondencia.

El vapor *Cid* llegó ayer á Malaga conduciendo algunos enfermos de tropa.

Segun despacho de ayer del Serrallo, las enfermedades habian disminuido notablemente.

Dicen de Ceuta con fecha de ayer que el general Zavala se halla casi restablecido y que solo le retiene en aquella ciudad la humedad del tiempo.

Ayer á las tres de la tarde salió de la Coruña con destino á Pasages, el vapor *Emperador* con carbon de piedra.

De varias provincias de España anuncian que la entrada de los quintos en caja se ha verificado ayer con el mayor orden.

A las doce del día de ayer salió de Alicante para Málaga, el vapor *Marsella*, con varios jefes y oficiales.

En parte fechado ayer en San Sebastian, se dice, que hoy se embarcarán en el *Hércules* las fuerzas que quepan con el primer comandante Sr. Garostegui, con dirección á Cádiz. El general de la division vascongada se embarcará también en otros vapores, con los dos tercios. El medio tercio del cuarto llegará hoy á San Sebastian para reemplazar á las fuerzas del segundo, que sale y completan los tercios. El tercero y mitad del cuarto empezarán á marchar á Santander en los vapores de la carrera de Bilbao, para donde ha marchado ya el coronel Saravia. Para asistir al embarque ha llegado ya á San Sebastian el general en jefe del quinto cuerpo de ejército.

Anoche se recibieron los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS del extranjero.

Turin 20.

Está formado el ministerio piemontés. El conde de Cavour presidente y ministro de Negocios extranjeros, desempeñando interinamente la cartera del Interior; Fanti, ministro de la Guerra; Mamiani, de Instrucción pública; Cassini, de Gracia y Justicia.

Paris 20.

Dice un despacho de Viena que la *Gaceta oficial* ha desmentido la noticia que dió *«El Times»* de que Austria habia respondido á Inglaterra que no tenia intención de intervenir con la fuerza en la cuestión de la Italia central.

Antes de poner en práctica los proyectos de reformas industriales y de aduanas, el Emperador oirá á los primeros industriales ó interesados en las cuestiones comerciales.

A Touveal se le espera en París de un momento á otro, pues ayer llegó á Marsella.

A la hora avanzada en que cerramos nuestra edición no se habian recibido nuevos partes del teatro de la guerra; pero por noticias particulares se sabia que no ocurría novedad.

terés, aquel amolador que se presentó aquí con tan insolentes modales? ¿Y es él el que ha aparecido muerto?

Martin respondió afirmativamente con la cabeza.

—¿Ignorabais este suceso, padre mio? repuso Margarita flechándole con sus miradas ardientes.

—¿De dónde diablos quieres que hubiera yo sabido tal cosa? No he visto á Raboisson desde la mañana que se despidió para Briançon, y allí pensé que estuviera cuando ahora salimos con que se despidió. A la verdad, Margarita, que no sé á qué viene tanta alicion porque haya un vago menos.

Seguia la doncella fija é inmóvil delante de su padre fascinándole con sus miradas.

—¿Se sabe, preguntó Michelot aparentando indiferencia, que esa muerte no es resultado de un crimen? ¿No se le conocian algunos enemigos á ese infeliz?

—¿Enemigos él? replicó Martin Simon con impaciencia; no en verdad, ni puede ser otra cosa que una simple casualidad. Raboisson era muy aficionado á la botella y no tiene nada de particular que esta le haya perdido, si como sospecho el lance ocurrió el día mismo que saliera de aquí.

—¿Por qué? preguntó Michelot.

—Porque yo le habia dado algun dinero y llevaba la calabaza llena de aguardiente, de lo cual deduzco que estaria ya achispado antes de llegar al sitio en que pereció.

—¿Estais seguro? opuso el procurador con

los ojos bajos; porque yo podria hacer revelaciones particulares en la causa que os corresponde instruir como alcalde de este pueblo sobre este suceso.

—¿Vos? exclamaron á un tiempo padre é hija.

—Yo, que partí á Grenoble la mañana misma en que ese hombre abandonó esta casa y á quien hallé á media legua de aquí, en un lugar salvaje, á corta distancia del sitio donde pereció... Hablamos un rato y puedo afirmar bajo juramento que no estaba borracho. Pocos momentos despues de pasar yo, debió suceder la desgracia; aunque nada of.

Seguíó á estas palabras mas profundo silencio, el alcalde meditaba seriamente sobre la circunstancia referida por Michelot.

—En verdad que no veo que vuestra entrevista con el pobre diablo pueda darnos mucha luz. Estuviera ó no borracho Raboisson, pudo tropezar en la orilla de la roca ó ser arrastrado por el peso de su máquina de a hilar que llevaba al hombro. De todos modos, constará vuestra noticia en la causa y la autoridad superior hará las pesquisas que guste. Lo que me fastidia un poco, dijo el rey del Pelvoux, rascándose la oreja, es la instrucción del expediente.

—¿Cómo? preguntó Michelot.

—Es la vez primera que se ocurre un caso de esta especie y confieso que no me creo muy al corriente para redactar una cosa que ha de ir al parlamento de Grenoble.

se en disposición de recibirlos su nueva propiedad de Grenoble.

Menester era una voluntad inflexible, como la de Martin Simon, para perseverar en la ejecución de sus proyectos contra las tristes preocupaciones de los mismos á quienes mas interesaban. Solo, en medio de todo, conservó su serenidad inalterable, su dulce buen humor; despues de estender el auto acerca de Raboisson con el auxilio de Michelot y del domine, quien sea dicho de paso, se prestó con suma repugnancia á esta tarea, no habia vuelto á acordarse de este negocio como no fuera para enojarlo lo que él llamaba su obra maestra en autos.

Mas de una vez observó en el curso del día la sombría y silenciosa consternación de su hija, la mala voluntad y la impaciencia del caballero, el dolor profundo de Ernestina, quien mas parecia entonces una huérfana abandonada, que una opulenta novia; el aspecto meditabundo, siniestro, y á veces irónico de Michelot; pero ninguna de estas observaciones que en su mayor parte daban campo para pensar, pudo resolver al obstinado Martin Simon á alterar lo que habia dispuesto: contentóse únicamente con decir cada uno separadamente algunas palabras que impidieron una explosión posible y explicaciones que acaso hubieran originado un rompimiento.

Viendo á Marcelino titubear para poner su firma al pie del documento que el notario le presentaba, le murmuró al oído:

Todo se mezcla y se confunde en mi cabeza y si fuera posible aplazar algunos días la ceremonia.

—¿Qué es eso? dijo el montañés atónito: vos proponéis que se retrarde el enlace que tan ardientemente deseabais?...

—¿Me desecha, no me ama ya? exclamó Ernestina desesperada.

—¿No digo tal cosa! replicó el joven turbado; pero creia, señorita, que deseariais que no se precipitase un acto tan solemne. Me parece ademas que tendreis que hacer algunos preparativos...

—¿Estais loco? saltó Martin Simon en su tono jovial; no hacen falta preparativos ningunos: Michelot y el maestro de escuela serán testigos, y yo y mi hija los padrinos, y ni habrá baile, ni banquete, ni jarana. Cuando yo resuelva una cosa, joven, sabéis que es hecha y que no me gusta ser contrariado, con tanta mas razón, cuanto que podriamos interpretar de mala manera vuestro poco afán.

—No lo quiera Dios, primo mio, dijo Marcelino para borrar el mal efecto que produjera su vacilación; sabéis que colma mis mas gratos deseos el día en que este enlace se verifique. Pero encuentro en nuestras relaciones tantas cosas que no puedo explicar todavía...

—¿No es mas que eso? pues yo responderé á cuantas preguntas querais hacerme; esplicaos sin temor, aunque á la verdad no se necesita mucha penetración para conocer de



DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—Santa Inés, virgen y mártir, y San Fructuoso, obispo y compañeros mártires.
Culto divino para hoy.—Se celebrará en los puntos siguientes: en la parroquia de San Ildefonso, se ganará el jubileo de Cuarenta Horas...

Nota.—La misa, oficio y rezo eclesiástico, será en honor de San Fructuoso, á quien la Iglesia celebra con rito doble y ornamento enarriado.
Novidad.—Anteayer se ha ejecutado por primera vez en el teatro de Novedades un drama titulado Madrid en 1818. Hé aquí su argumento. Un joven de una distinguida familia...

Estudios anatómicos.—El doctor D. Pedro Gonzalez Velasco va á comenzar la publicación científica de sus trabajos anatómicos, en relieve, con el fin de fomentar en España y sus colonias un trabajo tan necesario á las clases medias y sus escuelas, facilitando de este modo el estudio mas difícil y arduo que la ciencia tiene. De hoy mas se podrá disponer en nuestra patria de trabajos de este género en cera-estuco, carton-piedra y otros materiales...

Los zuevos.—Estos singulares actores franceses dieron anteayer su primera representación, que agradó mucho. Los zuevos son realmente actores de mucho mérito.
Teatro Francés.—Todavía no se sabe el día en que comenzará sus funciones la compañía francesa; pero será en los primeros de la próxima semana. La función inaugural se compondrá de cuatro piezas nuevas...

Beneficencia.—Durante el pasado año de 1859 han ingresado en la sección parroquial de San Marcos de la asociación de Beneficencia domiciliaria 42,768 rs. 24 cs., de los cuales se han distribuido en comestibles, baños, ropas, lactancias y otros auxilios urgentes 38,292-14, quedando una existencia de reales 4,476-10.
El número de pobres sororridos asciende á 1,241, habiendo contribuido la espedada sección con sus limosnas á la celebración de 20 matrimonios por concencia. Se han distribuido entre los pobres 7 vestidos, 12 camisas, 17 gorras y 3 envolturas para niños, y 4 sábanas que han dado varias señoras caritativas. Se han repartido entre dichos pobres 100 panes, remitidos á este objeto por el Excmo. Sr. duque de Tamames, teniente de alcalde. La Excmo. señora presidenta de esta...

sección ha dado á 214 pobres cena en la última Noche Buena, compuesta de 214 libras de bacalao, 214 libras de arroz, 612 libras de patatas y 214 libretas de pan. Otra señora caritativa dió asimismo cena en dicha noche á 13 pobres, con 13 libras de bacalao, 13 de judías, 13 de arroz y 13 libretas de pan. Otra señora también dió dicha cena á 3 pobres, con 3 libras de aceite, 13 de bacalao, 13 de arroz y 13 libretas de pan.

Comedia.—Se ensaya en el teatro del Circo, para representarse en la semana próxima, la comedia nueva, en tres actos y en verso, titulada Pecados veniales.

Estreno.—Anteayer se puso en escena en el teatro del Príncipe, una pieza arreglada del francés por D. Alejandro Gonzalez con el título de Ocho arrabas y una libra. En ella Mariano Fernandez se movió é hizo reír de lo lindo á los espectadores, con lo cual, estos y el autor creemos que vieron satisfechos sus deseos.

Cura y consulta.—El domingo 15 del corriente, se inauguró en esta corte uno de los departamentos benéficos de mas importancia. El Excmo. señor marqués de la Vega de Armijo, digno gobernador de esta provincia, concibió el feliz pensamiento de crear en diferentes puntos de la población establecimientos dirigidos por los mas notables profesores para atender á la cura y consulta pública de todas las enfermedades especiales. Para llevar á cabo tan noble empresa, no solo ha luchado con mil inconvenientes, sino que hasta ha tenido precisión de suplir de su patrimonio lo que ha sido necesario hasta cubrir lo presupuestado. Mucho ha contribuido también á realizar empresa tan ardua, la ayuda que á dicho señor gobernador le ha prestado la benemérita Junta de Beneficencia en la cual se encuentra como vocal facultativo y visitador general el Sr. D. Agustín Gomez de la Mata, quien por sí y en unión de los distinguidos profesores Sres. Olózaga, Escobar, Espina, García Caballero, Luque y Luque y otros, encargados en el establecimiento de consulta en el Hospital General, y los Sres. Checa, Ameller, Castelo y Pinilla hijo, por el de San Juan de Dios, han reconocido escrupulosamente todos cuantos instrumentos y aparatos construidos por el joven don José Rivas, tan conocido en esta corte han sido colocados en los dos departamentos.

El del Hospital General, inaugurado como hemos dicho, consiste en un salon lujosamente amueblado y un despacho con una cama, en el cual existen todos los instrumentos necesarios á la cura y observación de las enfermedades especiales y además los medicamentos propios, los cuales se suministran gratis á los pobres de solemnidad.

El de San Juan de Dios aun no ha podido abrirse al público á causa de las muchas obras que han sido indispensables, las cuales si bien tocan á su término, tardarán algunos dias por haberlo impedido el temporal. Lo que mas nos ha llamado la atención ha sido el elegante cuanto sencillo laboratorio químico. Consiste en un despacho con sus estantes provistos de cuantos medicamentos puedan ser necesarios, y de una cocina para la elaboración de los mismos, la cual por medio de un mecanismo tubular comunica el calorico á otro departamento destinado á la secación de yerbas medicinales.

Dichos dos departamentos, son sin perjuicio de continuar la cura pública en ambos hospitales, según antigua costumbre, pueden asegurar sin temor de equivocarnos, pueden competir con los mas acreditados de Europa.

Damos el parabien á todos los señores que han iniciado y llevado á efecto mejora tan importantes; así como también á los celosos é inteligentes directores D. Perfecto Arnaiz, del Hospital General, y D. Antonio Brabo de San Juan de Dios, por su cooperación á tan laudable fin.

Las horas designadas en el Hospital General son desde las tres en adelante.

Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.—Parada: Antequera y provincial de Valladolid.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor capitán teniente coronel primer jefe del batallón cazadores de Antequera, don Manuel Ramirez Arellano.—Jefe de día: señor teniente coronel primer comandante del batallón provincial de Cuenca, D. Manuel Montero de Espinosa.—Visita de hospital, cazadores de Antequera, quinto capitán.—El general gobernador interino, Mendinueta.

Acto académico.—La real Academia de Nobles Artes de San Fernando, celebra junta pública el domingo 22 del corriente mes de enero para dar posesion al Sr. D. Domingo Martinez de su plaza de académico de número, para la cual fue elegido en junta de 20 de febrero último. Dicho señor leerá su discurso de entrada, y á nombre de la Academia le contestará el escocentísimo señor consiliario D. Joaquin Francisco Pacheco.
Funeral.—Esta noche á las siete se celebra en la parroquia de San Sebastian el del señor D. Ramon Gil de la Cuadra.

ANUNCIOS.

SIGUEN VENDIÉNDOSE DESDE HOY CON ALGUNO rebaja, los muebles restantes y de lujo, de la casa del señor vizconde de Castell Ruiz, entre ellos una sillera dorada y espejos de cuerpo entero, Calle Real del Barquillo, número 13, cuarto principal, derecha, desde las 10 en adelante.—(D. 18. y 18 m. t.)

DENTISTA.

Don V. G. Duénas, médico-cirujano dentista, practica la extracción de dientes muelas y raigones con toda perfeccion auxiliado por la electricidad; coloca toda clase de piezas artificiales en la boca montadas, según los adelantos de la época, y por todos los sistemas conocidos, limpia, empasta, orifica la dentadura y practica toda clase de operaciones en la boca; vive calle de Carretas, número 7. (2 m. y 3 t.)

GABINETE ELECTRO-MAGNETICO DEL SEÑOR LORENTE, DE SU ALTEZA REAL EL SERENISIMO SEÑOR INFANTE DON FRANCISCO, DENTISTA DE CAMARA. Autor del método imperial de las enfermedades de la boca.—Extracción de dientes y muelas, auxiliada por la electricidad, sin causar dolor en tan delicada operación. Se colocan dientes artificiales, desde uno hasta dentadura completa; se empastan y orifican con pastas permanentes. Calle del Príncipe, núm. 1.

SE VENDE UNA ELICANTE TARTANA con delantera cubierta, montada sobre ballestas, en un precio muy económico. En el Pasaje de Murga, tienda número 9, fábrica de cajas de relojes darán razon.—(2 v. m. 3 v. t. 1-1.)

BIBLIOTECA UNIVERSAL ECONOMICA: MILLON Y medio de libritos se imprimen para los señores socios de las Conferencias de San Vicente de Paul de España. Se reparten tres libritos semanales. Una suscripción por medio año 18 reales, por un año 34; cada librito 2 cuartos. Se explica fácilmente lo grandioso del fin de esta Biblioteca al verla adoptada por las Conferencias.

Intúl es recomendarla á los señores curas párrocos, padres de familia, profesores y profesoras de Instruccion pública. El sacerdote instruido en las ciencias divinas y humanas. Tiene por objeto formar una biblioteca parroquial. Dos entregas al mes de 32 páginas en 4.ª, cada una á real. Un año 22 rs. Ha salido ya la 4.ª entrega con singular aceptación.

Aurifodina universalis.—Obrá indispensable á los eclesiásticos y juristas á 6 1/2 reales cuaderno de 100 páginas en folio. Desde este mes empieza la publicacion. Librería de D. Gregorio Urosa, Madrid, calle de Embajadores, núm. 47. (D. 00, 00, 20, m. t. 1-1.)

SIRVIENTES

Se necesita un criado que sea licenciado del ejército y una doncella que sepa planchar, coser y pinar. En la calle de la Victoria, núm. 6 y 8, portería, darán razon.

EL ULTIMO CONCORDATO

LOS ESCIAUSTRADOS. Exposicion de las razones en las que se infiere fundado el artículo 13 de dicho documento en cuanto se refiere á la pension ofrecida á los mencionados individuos, según lo manifestado por ellos á las Cortes y la nacion en tiempo oportuno. Folleto en 4.ª. Se vende á real en la librería de Aguado, Pontejeos, núm. 8, y se remite á provincias, enviando en carta franca tres sellos de cuatro cuartos en nombre de D. Hermenegildo Sancho, presbítero, calle de Alcalá, 27, colegio.—(1 v. m., 1 v. t.)

HILAS BLANCAS Y FINAS.

Para completar un pedido para Africa se necesitan reunir varias cantidades, tanto en mazos ó sean formes, como de las informes ó sean en poloton, las que se pagarán según su calidad. En la calle del Leon, núm. 20, principal, de siete de la mañana á cuatro en punto de la tarde. (1 v. m. 1 v. t.)

SE ALQUILA UNA HABITACION LUJOSAMENTE amueblada, darán razon calle de las Infantas, núm. 22, almacén de alfombras. (1 v. m. 1 v. t.)

EN LA CALLE DE SAN PEDRO MÁRTIR (plazuela del Progreso), núm. 4, cuarto 3.º de la izquierda, se cede una habitacion espaciosa é independiente, con asistencia ó sin ella. No es casa de huéspedes.—(1 t.)

COMPANIA COLONIAL. Cada generacion trae su concurso á los progresos del siglo, y por la misma razon que los padres superaron á los abuelos en conocimientos é ilustracion, los hijos deben en el dia aventajar á sus padres. En los mas elevados como en los mas modestos adelantos, esta es la ley imprescindible de la humanidad. Bien se comprende entonces que el magnífico establecimiento de la COMPANIA COLONIAL, montado al vapor con los adelantos mas modernos, y único de su clase en el Reino, mucho deberá superar á los varios métodos de fabricacion que se han usado hasta el dia, realizándose de este modo en el interesante ramo de chocolates una gran mejora en pro del interés general. Así es que tanta fama han adquirido los productos de la COMPANIA, no solo en la corte, sino tambien en el Reino. Las clases son invariables. 300 puntos de venta en Madrid. 100 otros en varias capitales y poblaciones del Reino. Se remiten prospectos.

MUSICA MODERNA. REBAJA DE 50 POR 100. Deseando realizar una gran partida de música para piano y algunas piezas para piano y canto, se cederán por la mitad del precio que tenían marcado que ya era muy económico. Los autores son: Thalberg, Verdi, Donizetti, Goria, Schubert, Godefróid, Wandemburg y otros de gran fama. Hay muchas piezas á medio real y la mas cara con 24 páginas de música y su elegante cubierta de color se da en 6 reales. Se venden y reparten catálogos gratis en la librería de Mora, Puerta del Sol y almacén de música de A. Romero, calle del Arsenal, frente á San Ginés. Los pedidos de provincia se harán (acompañando el importe en libranzas ó sellos de cuatro cuartos) á D. Isidro Lozano, Pontejeos, número 8, cuarto segundo derecha.—Madrid.—Se remitirán catálogos gratis. (D. 00, 19, 25 y 30.)

GRAN SURTIDO DE DULCES DE PARIS, MARRONS GLACES. Se regala un billete de dos números por cada 30 reales de gasto. HAY 12 PREMIOS DE VALOR TOTAL 10,000 RS. COMPANIA COLONIAL, MONTERA, 16.

MAQUINA DE VAPOR EN VENTA. Una hay casi nueva con su caldera, tubos y demás accesorios. Se puede ver afueras de Embajadores, calle de Martin de Vargas, núm. 4; en la casa hay obra en la fachada.—Tambien se da razon en la calle de Toledo, núm. 39, tienda.

ESPECTACULOS. REAL.—A las ocho.—Bianca Maria Vizconti. PRINCIPE.—A las ocho.—Los infieles. Mojás y toreros.—Baile.—La cabeza á pájaros. ZARZUELA.—A las ocho.—El diablo las carga. NOVEDADES.—A las ocho de la noche.—Madrid en 1818.—Baile.—Maruja. TIRSO DE MOLINA (antes del Instituto).—Gran funcion extraordinaria para el dia 22 de enero de 1860.—A las ocho de la noche.—Habiéndose reunido varios jóvenes aficionados, llevados de su entusiasmo patriótico, y deseando contribuir por su parte á premiar los hechos gloriosos que las armas españolas contraigan en el Africa, han determinado, confiando en el pueblo madrileño dar una funcion á beneficio de los dos primeros heridos, hijos de esta provincia que mas se distinguen á juicio del general de la respectiva division; cuyo orden es el siguiente:—Sinfonia.—El drama en cuatro actos de D. Juan Eugenio Hartzenbusch, titulado, Los amantes de Teruel.—Intermedio de aires nacionales.—El aplaudido juguete cómico en un acto de D. Juan Cou-pigny, titulado, ¡Quién vive! Editor, D. Hilarión de Zuloaga. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

134 FOLLETTIN DE LA CORRESPONDENCIA. quí medios me valdria para convencer á Michelot y hacerle vuestro mejor servidor, trayéndole al pobre de ceca en meca para arreglar este negocio. Muchas preguntas tenia que hacer Marcelino á su protector, y aun le hubiera tirado alguna puntada sobre el origen de su fortuna, punto que Martin Simon esquivaba siempre, sino se abriera en aquel momento la puerta y apareciera Margarita; se paró, tendió una rápida ojeada por la sala y se resolvió á entrar despues de haber dudado un momento. Cubria el rostro de Margarita una palidez livida aunque ningun músculo revelaba los sentimientos que la horrian el corazón; parecía un rostro de mármol, cuya fria serenidad nada era capaz de alterar. Empero sus ojos negros despedían un brillo febril bajo los entornados párpados y era su andar mas grave que de costumbre. Levantóse Martin Simon al verlay corrió á ella recogido. —Vienes demasiado tarde, hija mia, para asistir á una tiernísima escena. Hace poco llorábamos como Magdalenas, excepto Maese Michelot que tiene la fibra lagrimal mas dura todavía que yo! Verdad es que siendo procurador no puede hablar floriqueando á cada paso. Ya lo saben todo estos muchachos que no sospechaban nada y ya los tenemos contentos y satisfechos. —De veras, padre mio? dijo la muchacha con voz alterada; habeis asegurado del todo

LA MINA DE ORO. 139 dereis caballero, con mi amistad y mi estimacion mas de lo que pensais. Hizo una seña á Michelot y se salieron entrambos dejando al caballero aturdido del tono amenazador con que el alcalde pronunciará las últimas palabras. Acercósele Ernestina tímidamente aguardando una espresion cariñosa. —Marcelino, dijo con melancolía, ¿no es un triste presagio para nosotros el hallazgo de ese cadáver? —Procuraremos evitarle, contestó él con frialdad sin mirarla y se salió en seguida. —Ya no me ama! dijo Ernestina dejándose caer sobre una silla. Margarita la cogió de la mano y se la apretó diciendo con tono duro: —¡Yo soy mas desdichada que vos, yo que no lo he merecido! VI. Aquella noche misma fue firmado el contrato de boda en presencia del notario de una aldea vecina, de cuya discrecion tenia ya pruebas el generoso montañés, y quedó señalada la ceremonia religiosa para la mañana siguiente, á pesar de la mal disimulada repugnancia del caballero de Peyras. Convinose que inmediatamente despues de la celebracion del enlace partiera Michelot á Lyon á dar cuenta al señor presial del feliz resultado de sus negociaciones: los jóvenes, á instancias del rey del Pelvoux, debían detenerse en Cabo del Mundo hasta que estuvie-

138 FOLLETTIN DE LA CORRESPONDENCIA. El procurador titubeó antes de hacer una proposicion que le repugnaba. —No me gusta mezclarme en tales negocios, dijo, pero si mi pobre experiencia, mi práctica pueden seros de alguna utilidad. —Acepto de bonísima gana, contestó el otro al punto, y me haceis un gran obsequio con prestaros á ayudarme en esta lúgubre tarea. El maestro de escuela nos servirá escribano: tiene buena letra y como no se distraiga, sé que haremos una cosa que se pueda ver. —No lo dudeis, replicó Michelot sonriendo siniestramente: sé como se ponen estos documentos y os prometo que no faltará nada. Esta promesa, que indudablemente encerraba alguna ironía, quitó de encima al alcalde una inquietud enorme. —Pues al avfo dijo, y despachemos cuanto antes esa enojosa tarea que no es justo entristecer á esos muchachos con semejantes imágenes. Vamos pronto á casa de Roberto, y tú Margarita, haz que avisen al domine que allí le aguardamos. Vosotros, amigos míos, no olvideis que esta noche firmamos el contrato y que mañana se hará la boda. —Querido primo, le dijo Marcelino al oido, ese suceso es grave y debe afectaros tristemente algunos dias. Si quereis que esperemos á que os hayais tranquilizado. —No esperaré un dia ni una hora, ni un minuto mas del término fijado; mañana todo se hace ó se rompe todo y en tal caso, per-

su felicidad y puedo reclamar vuestra atencion por deberes menos agradables? —¡Oh! ¡qué seria te pones! antes de comunicarme esas graves noticias que te preocupan, me parece que deberias trabar un conocimiento mas íntimo con tu primo y con su linda futura. Margarita no hizo un movimiento para responder á la invitacion de su padre. Se quedó de pie, con los ojos fijos en tierra, sumida en sombrío abatimiento y respondió lentamente soltando las palabras una á una. —Ruego á entrambos que me disimulen; no podria arrancar en este momento de mis labios felicitaciones y parabienes: serian falsos. —¿Qué significa esa tristeza? preguntó el alcalde, ¿qué tienes, Margarita? ¿qué ha sucedido? Apartóse con su hija algunos pasos y ésta le dijo algunas palabras en voz baja. Cesó en seguida el buen humor del rey del Pelvoux y esclamó con el mayor asombro, sin cuidarse de que los presentes le oyeran. —¡Raboisin! hallado en el fondo del precipicio! digote, Margarita, que no es posible. Este nombre de Raboisin hizo estremecer al procurador que se hallaba al otro extremo de la sala y se levantó al punto, acercándose á los interlocutores. —Yo he visto el cuerpo, respondió Margarita con acento sombrío; esos señores le ven visto como yo. —No es, preguntó Michelot, con sumo in-

135 LA MINA DE ORO. 135